

EL REPUBLICANO

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Galvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., miércoles 12 de noviembre de 1913

Nº 554

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELÉFONO 300 — APARTADO 050

NOTA:—Toda la correspondencia y administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desear de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y escumas de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Necesita usted un Ataud?

Cómprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

Un republicano que no muere de empacho

Movido por la odiosa porfía de los duranistas, en que su triunfo se verá realizado, me permito hacer este relato acerca de estos señores argolleiros, pues así se han confirmado en la actual contienda política para designar que no son más que un partidillo que engendrará, pero que no se vio nacer, pues se quedó en embrión, inmóvil y sin vida.

Conociendo que no son más que la argolla, como antes dije, se enorgullecen y dicen que su candidato será quien llegará al solio Presidencial: que bástales con que tengan el soberbio Olimpo que milita en sus filas por eso el señor Presidente les concederá el Poder aunque no ganen en votos. Y aun más que como en la contienda política pasada del señor Jiménez, los olimpos trabajaron por él, hoy les concederá la Presidencia en recompensa de su afán.

Que se dejen de historietas y de cantos de sirenas; triunfó ciertamente el actual Presidente, pero no por ellos; aún cuando desgraciadamente militaban en nuestras filas republicanas. Triunfó porque el pueblo lo aclamaba para librar nuestra querida patria de la mano opresora del desgraciado Olimpo y de la tiranía que amenazaba a Costa Rica.

Crean estos señores olimpicos, que con estos cuentos pueden coger incautos de los campos? Esta turca no sirve y como ya la trampa que han puesto no les ha dado efecto di-

cen: «no queremos ya más y mucho menos patanes de campo, esos son unos cochinos». El humilde labriego que trabaja para pasar la vida y por el bienestar de su patria, es aborrecido de los dioses del Olimpo. ¿Y por quién os sustentáis sino por medio del trabajo del humilde labriego? Dices que tenéis dinero? Y el dinero se come?

Pues bien, pasemos a lo realizado: ellos cuentan con la victoria, que don Carlos ha de ser, pero no piensan que es un republicano quien está en el Poder, y como el pueblo lo puso, le entregará el mando a quien el pueblo elija.

Si, élganlo bien, señores de la bates; ¿cómo vais a comparar a don Ricardo Jiménez con los ex-Presidentes Iglesias, Esquivel y González Viquez? Es todo lo contrario. Iglesias fue déspota y derrochador; Esquivel falto de palabra, pues como Olimpo se dejó llevar de simpatías, no respetando la ley ni el derecho; entregándole el Poder a González Viquez para que viniera a derrochar el dinero de las arcas nacionales, pues ningún progreso se notó en su administración.

Ved ahí al hombre aclamado y puesto por el pueblo, que a pesar de haber recibido la República en ruinas, con dos terremotos el de Cartago, ocasionado por el Irasú y el de la República, por González Viquez, ha sabido gobernar con acierto.

Con don Ricardo Jiménez se acabaron las excursiones a las fronteras, las contiendas en los cuarteles, los esbirrazos, los golpes de vara, se dislocó y entorpeció el teléfono de Chepa y en fin todo terminó con el hombre modelo del republicanismo. Hoy todo ciudadano goza de libertad pas y tranquilidad.

Pues así como este modelo, queremos que suceda Máximo Fernández candidato de los ideales republicanos que guardará los mismos principios para que no se pierda la labor que éste emprendió.

En Costa Rica queremos gobiernos que protejan la agricultura; que le presten auxilio al humilde labriego, al obrero, al artesano y a la clase pobre que mediante su trabajo

se gana el pan de cada día, como lo ordenó el Señor.

Pero hombres que no curan a los heridos porque tienen los pies sucios, y desalojan viudas de su hogar estando todavía el cadáver presente, no son aptos para estos cargos.

Por fin llegará el 7 de diciembre, en donde convencidos quedarán de su irremediable derrota porque Máximo Fernández será nuestro Presidente el 8 de mayo de 1914. Y el desgraciado Olimpo llevará un fracaso terrible.

Lo que si se les concederá es que canten un Requiscat in pace; porque la Iglesia celebra las fiestas de los difuntos el 2 de noviembre y ellos la celebrarán el 7 de diciembre de esa fecha hasta los cuatro años si alguno vive.—SERRAFÍN LÓPEZ G.

Cosas que desagradan en Aserri en materia política

Que Villalobos devengue sueldo encargado de la carretera y sólo se ocupe de política verdi-roja.

Que Arturo sólo se pase rasquetando el trotón y devengue también sueldo de la carretera, ese pobre rucio hasta que ve el cuero rayado de tanta rasqueta... pobre nación, esto es ahora, qué tal si fuera al triunfo de ellos; la catástrofe... económica... según el mensajero...

Que Villalobos anda ofreciendo Agencias de Policía a todo el que quiere ser verdi-rojo...

Que el duranismo haya escogido para miembros de la Junta Principal a los dos tipos más cuadrados... en inteligencia y uno es secretario qué tal? y dice el muy cuadrado: soy inmune! y puedo pagarle a cualesquiera porque nada me pueden hacer... ja... ja... ja...

Que la Junta dure para proveer un escrito republicano 48 horas y los verdi-rojos al mismo tiempo de la presentación, pero el nadie tiene de todos modos no pueden notificar esas resoluciones hasta las mismas 48 horas; total una argucia sin fundamento... no es así mano Chico...

Las algarazas que forma el secretario de la Junta cuando los republicanos presentan un escrito y el lenguaje tan obscuro que se gasta y los grupos que forma Chico, Villalobos y otros en la puerta discutiendo desde afuera, todo esto es un escándalo e inmundicia en el lenguaje sería bueno que el señor Jefe Político les pasara orden y moralidad en el lenguaje...

Que los verdi-rojos hayan arrancado una cédula de un hermano de Chico porque decía la verdad se de-

cir porque se le excluyó por no ser hábil y porque les dicen la verdad en cédulas se disgustan? que verdes las veo así y entonces el día de las elecciones en que van a ver la derrota que van a hacer, morir de veriles verde? yo creo que sea lo mas seguro.

En otra me extenderé más.
Corresponsal viajero

Pésame

En Zarcero acaba de fallecer la señora doña Balbina Vargas v. de Marín, madre de nuestros queridos amigos y copartidarios don Manuel Marín, don Jesús, don Custodio y don Espíritu, a quienes enviamos desde estas columnas, así como a toda la demás familia, el testimonio de nuestra condolencia.

Paz a sus restos.
EL ABRIGO DE LOS NIÑOS

Suplico a las personas de Guadalupe, a quienes envié circular de «El Abrigo de los Niños», no olviden que los donativos que estén dispuestos a hacer a los pequeños menesterosos, deberán enviármelos a mi domicilio, lo mástarde, en la primer semana de diciembre.

ANA ROSA CHACÓN
Secretaria.
San José, diciembre 5 de 1913.

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galesowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELÉFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortica y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

FOTOGABADO

LIBRERIA

ENCUADERACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

ALSINA

TELÉFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA

IMPRENTA

OBJETOS DE ARTE

ROPA DE CANARIAS

De puro hilo bordada a mano, nueva y última remesa, acaba de llegar un precioso y muy variado surtido a la acreditada tienda de

RAWSON

situada frente al almacén de W. Steinvorth & Hno.

ULTIMA TEMPORADA EN COSTA RICA

Precios al alcance de todos

ALMANAQUE DE NOLASCO GUTIERREZ

para 1914

Próximamente estará a la venta en la

LIBRERIA ALSINA

Se reciben encargos para provincias y pueblos

PRECIOS DE COSTUMBRE

HARINA FLECHA

marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL, la mejor harina que se importa a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Don Máximo en San Rafael de Cartago



Aspecto de la plaza durante la manifestación republicana

Sepulcros blanqueados Resonancias de la fusión

(Comentarios agri-dulces)

Sobre el tema *Municipios infieles*, borda un artículo «El Pabellón», contestando nuestro «¡Vae Victis!»

«Así se gasta—dice—el dinero del pueblo, el dinero de los contribuyentes, entregado a la confianza de quienes no han sabido corresponder a la dignidad de su investidura».

«Así se gasta, fomentando la vagancia y el apachismo, manteniendo y reclutando partidarios con los fondos ajenos y falsificando la conciencia del proletario infeliz que no ve en lontananza otra manera de encontrar trabajo que deshonrando su pecho con la cucarda azul».

«Así son infieles esos depositarios de los fondos municipales, como lo serían mañana con el tesoro de la nación entera si desgraciadamente llegara a caer en sus manos».

Todos esos párrafos, con sólo variar el objetivo «azul» de la cucarda deshonrosa por el de «rojo», que le corresponde en justicia, parecen escritos contra la única municipalidad civilista que hay en la República: la de Cañas, Municipalidad que tiene una grave acusación pendiente por desfalco o infidencia, pues dispuso de una gruesa suma para la propaganda de la candidatura del señor Iglesias. ¿Quién no recuerda aquella chistosísima historia del cajero que delante del fiscal del Gobierno, «olvidó» la combinación de la caja? Estos son hechos claros, evidentes, estas son acusaciones concretas y no cargos vagos e infundados, pues la causa se está ventilando ante los tribunales, y si nosotros no exclamamos cómicamente como el editorialista rojo, «¡ay de la patria!», «¡ay del decoro nacional!» y «¡ay de la dignidad y del honor!», es porque, al verlos reducidos al papel de quejumbrosos declamadores después de doce años de crímenes e iniquidades, nos sentimos penetrados de un hondo sentimiento de conmiseración, y arrojando en la balanza, no las llaves del Tesoro o la espada de Brenno como ellos en otra época, sino las llaves, candados y barrotes de nuestras prisiones y los grillos que nos echaron a los pies, testigos todos de nuestros padecimientos, exclamamos «¡ay de los vencidos!» porque no tendrán ya más en sus manos las áureas riendas del Estado, como pudo exclamar un día el buen Jesús que era todo amor y dulzura, lanzando del arco de sus ojos su fúlgida mirada como una saeta de fuego, «¡ay de vosotros, escribas y fariseos hipócritas, que sois sepulcros blanqueados, hermosos y llenos de flores por fuera y llenos por dentro de corrupción y podredumbre! ¡ay, de vosotros, escribas y fariseos que habláis palabras de virtud en las sinagogas y luego comerciáis con el llanto de las viudas y la miseria de los huérfanos! ¡ay de vosotros, porque por esa senda de perdición no veréis nunca el reino de los cielos!»

El Partido Republicano ha devuelto al pueblo sus libertades, y no es con declamaciones hijas del despecho y de la envidia con lo que se convence a la nación de que se ha equivocado y debe doblar el cuello a la antigua tiranía. Del desbarajuste económico de Iglesias y de González Víquez al equilibrio y bienestar económicos de la época actual, equilibrio y bienestar frutos de cuatro años de gobierno republicano, media no pequeño trecho, y nuestro pueblo no va a cambiar, fascinado por la palabrería hueca y sonora de un juglar político, la tranquilidad y bienandanza de hoy por los azares y peligros del mañana.

VIRIATO

Una rueda que se esfuma

Orotina, 10.—Ayer, el orador civilista Rueda, anduvo rodando y paró en insultos, de los que protestó el pueblo republicano.

Don Ramón Jiménez Arias, grande y digno republicano lo rebatió brillantemente y total el orador civilista aunque fuera una rueda se esfumó y rodando se fue en el tren que pita.

ENRIQUE, MARIANO Y RICARDO ARCE

Nota.—Dícese que a última hora se le olvidó a este insigne orador civilista un discurso de Rojas Garrido, que había aprendido de memoria con tanto trabajo.

Leemos en «La Información»

«Parece que el duranismo lanzará en Alajuela la candidatura del obrero don Ricardo Castaing para diputado por aquella Provincia.»

«El señor Alfaro fue en un tiempo buen civilista y de aquí que la noticia de su candidatura haya sido bien recibida por los rojos de aquella Provincia.»

En Puntarenas, rojos y verdes se disponen a votar por el juez de aquella ciudad, que es un civilista recalcitrante.

En el Guanacaste, los verdes pretenden votar por la papeleta roja con tal de que el segundo candidato a la diputación sea duranista. El padrecito Carmona, Pedrito Iglesias y otros, se disputan ese «hueso».

Por Limón suena el nombre de don Ricardo Mora Fernández, Presidente Honorario de la Directiva Civilista, como candidato de la fusión.

En Heredia, rojos y verdes votarán por el Lic. don Albino Villalobos, quien el 12 de setiembre de 1897 tomó parte muy activa en los acontecimientos de Santo Domingo, y ahora se ha declarado admirador del señor Iglesias.

En Cartago, el civilismo y el duranismo votarán por separado. Allí no quieren entrar en componendas ni afiliarles hasta a los contrarios.

En San José, la fusión es inútil, pues el duranismo y el civilismo juntos apenas lograrían sacar cociente para un diputado, y además no se suman los residuos. Si el Partido Republicano obtiene mayor número de votos sobre el cociente, se llevará indefectiblemente el segundo diputado, aunque el civilismo vote por la papeleta verde.

Los diputados obreros del duranismo, son una «tureca» de don Cleto, un cebo, un lazo para pescar incautos. Pero ya esa «tureca» es vieja y no funciona. Con Gócher y Matamoros pudo un día atrapar buen número de adeptos para don Ascensión; pero ahora el pueblo se ha convencido de que lo que el «cletismo» quiere es, a cambio de un asiento en el Congreso, afilar su hachita a costas de los obreros, y llevarlos como inocentes borregos a votar por Iglesias, que no otra cosa significa eso de «el señor Castaing Alfaro fue en un tiempo buen civilista» etc.

Tales son las combinaciones de que hemos tenido noticias hasta la fecha. Las dos debilidades se juntan para hacernos frente, confirmando lo que se dijo al principio de la campaña: «los duranos son verdes cuando están celes; pero se vuelven colorados cuando se ponen buenos de comer».

El duranismo no es más que la «tureca» del civilismo, y el que lo dude, que recuerde aquel famoso artículo en que el órgano oficial de Iglesias invitaba francamente a los cletos a engrosar las filas rojas.

«El duranismo, como Partido ha fracasado. No ha podido vencer al Fernandismo. Mas aún le resta un deber que cumplir: sumarse al Partido Civil y militar con nosotros bajo una misma bandera.»

Así decía *El Pabellón*, y *La Prensa Libre*, órgano del cletismo, contestó con sus enfemismos y evasivas en el que el menos avisado hubiera advertido el deseo de arrojarlos en brazos del Hombre-Rojo.

El cletismo, pues, va a las urnas a sabiendas de que es una «tureca», con el fin de arrastrar la mayor cantidad posible de incautos.

Así, don Cleto y su círculo han querido afilar las hachitas: por un lado adúltero a don Ricardo, y por el otro a Rafael.

Estos, encendiendo una velita a San Miguel y otra al Demonio.

Para «enamorar» a don Ricardo, principiaron por echarle la soga a Carlos María y luego a D. Manuel de Jesús. Y más tarde se llevaron a Mario a la manifestación. Blas cayó en el garlito, y empujó de verde la Comandancia. Y cayeron también de «suaves» algunos Políticos.

Y así principiaron a hacer política turequista en la Casa Presidencial.

A fin de engañar al Presidente, pusieron papeles verdes en la casa del frente, y en la esquina, y en toda la calle, y luego apostaron un galopín a la puerta, que vendía únicamente «La Información» y «La Prensa Libre».

Por otra parte, don Cleto tendió papeletos por el lado del Civilismo, para asegurarse la retirada, y rodeó a don Rafael de «buenos amigos».

Pero don Ricardo no se llamó en engaño, le disparó a Mario el telegrama de la hachita, destituyó a Blas, y restableció el «equilibrio» en los cuarteles.

Y ahora el duranismo se ha quitado la careta demostrando lo que es: Civilismo puro.

Civilismo, porque el que vote por Durán, lo hará a sabiendas de que vota por Iglesias.

Porque Durán no puede en ningún caso triunfar. Su única esperanza era la hachita oficial, y esta esperanza se ha marchitado con lo del telegrama y la destitución y otras cosas que tienen a los verdes, «rojos», y no de indignación. Durán no irá al Congreso, en caso de que el debate presidencial tenga que solucionarse allí. Durán no es más que una chamarra. Durán es una «tureca».

El que vote por ese partidillo mezquino, ya lo sabe: vota por el Rojo, vota por el ex-Dictador, vota por Iglesias, vota por el Hombre-Grillete.

El Gobernador del Guanacaste lo sabe, y lo saben también los Jefes Políticos de Acosta y de Pacaca, que trabajan por el Civilismo, riéndose de la neutralidad de don Ricardo.

Los votos que obtenga Durán, se sumarán a Iglesias, en caso de que Fernández no obtenga la mayoría absoluta. Porque los votos duranistas, sino hacen un Presidente, en cambio pueden hacer dos o tres diputados, y esos diputados serán iglesiasistas, porque Durán no tiene fuerza para ir al Congreso. Por tal motivo, don Cleto se preocupa porque los candidatos a diputados por el duranismo sean cletistas, es decir, civilistas, como Castaing Alfaro, Ricardo Mora, Pedrito Iglesias y el Juez de Puntarenas. El juego es claro y torpe será el que caiga en la trampa.

¿Que el duranismo es mayor en la Provincia de San José que el civilismo?

Convenido; pero el civilismo es mayor en la Provincia de Alajuela, y váyase lo uno por lo otro.

¿Que en Heredia el duranismo cuenta con cuatrocientos o quinientos partidarios más que el civilismo?

Convenido; pero esta diferencia la compensa sobradamente Iglesias en Limón, donde el duranismo es imperceptible.

En Cartago, el civilismo y el duranismo cuentan poco más o menos con el mismo reducido número de adeptos. Hay, pues empate en esa Provincia.

Y ya se acabó el duranismo, pues no pueden tomarse en serio los duranos de Chomes, Nicoya y Liberia.

A Iglesias le quedan aún los dos mil partidarios que tiene en Guanacaste y los mil y tantos que tiene en Puntarenas.

Luego, en caso de que don Máximo no obtenga la mayoría absoluta, Iglesias y no Durán es quien tiene todas las probabilidades de ir al Congreso.

Esto lo sabe la plana mayor del duranismo, y finge ignorarlo, para llevar al Doctor engañado hasta el último momento a las elecciones.

Y en definitiva, ¿qué es lo más malo que puede pasarnos a nosotros el 7 de diciembre?

Que no obtengamos la mayoría absoluta ni el número de diputados necesario para decidir de un golpe la situación.

Y ¿qué es lo mejor que les puede pasar a nuestros contrarios?

Primeramente, que en el «pequeño chance» que juegan entre ellos, uno de los dos obtenga más votos que su antagonista. Segundo, que don Máximo no obtenga la mayoría absoluta. Y tercero, que tampoco obtenga los diez diputados que le hacen falta para asegurar su triunfo inmediato.

Es decir: lo más malo que puede sucederle a don Máximo, es lo mejor que puede sucederle al más afortunado de nuestros dos adversarios.

Y ni aun en este extremo el más afortunado de los dos últimos se equipararía a Máximo Fernández. Recuérdese que el más abocado a seguir en votos a don Máximo, es Iglesias, y que a éste no le queda más que un solo diputado en el Congreso. Símbese, rétesese, hágase la operación matemática que se quiera, y se verá por qué don Máximo se sienta con una sonrisa placida bajo el dosel azul de la Presidencia del Congreso, y Durán e Iglesias se miran con ojos de carnero degollado...

FOX

Zig-Zag

Dice «La República» que un partido político intentó inscribir mil ciudadanos en las listas electorales de la capital.

He aquí una noticia inverosímil. Un partido que tiene 1000 sufragantes en un pueblo vecino a San José no está en minoría en ese pueblo, y por consiguiente no necesita venir a inscribir aquí a nadie.

Guárdese el colega de hacerse eco en lo sucesivo de esta clase de bolas.

Con un enorme título anuncia el mismo periódico que el Licenciado don Víctor Orozco fue capturado antenoche en el Parque Central. El asunto no es para semejante ruido. El Licenciado Orozco fue sentenciado a sufrir 21 días de arresto en su casa de habitación, por delito de imprenta. El domingo se cansó de su encierro y quiso dar un paseito. Lo vió un policía y le reconvinó. Fue a la Primera Sección, dió una explicación al Jefe; se le formó un segundo proceso y... *voilà tout!*

El que pierde es don Rafael, pues no podrá contar en muchos días con la propaganda de un correligionario tan activo.

Una nueva republicanita

El hogar de nuestro distinguido compañero y copartidario don Guillermo Casasola Director de «Hoja Obrera», se halla hoy de gala con el arribo de una preciosa niña que trae entre sus sonrisas el augurio de la más completa felicidad.

El REPUBLICANO la saludó y la cobija desde luego con su manto azul, deseando para ella y sus amorous padres que hoy gozan de sus caricias, un porvenir de gloria y de ventura.

Sesión de ayer del Congreso

A las 2.30 p. m. se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. señor don Máximo Fernández.

Se mandó publicar un informe presentado por el diputado señor Amador sobre el tráfico de cabotaje en el Golfo de Nicoya.

Aprobóse en primer debate el incluir entre las erogaciones del Presupuesto Vigente el monto total de la condenatoria a que el Ejecutivo fué condenado en pago de demanda establecida por el señor Gutiérrez Ross por expropiación de terrenos en la provincia de Limón.

Aprobóse el dictamen de la comisión que apoya el contrato con don Eusebio Ortiz para facilitar el desarrollo de la agricultura en la costa del Pacífico, estableciendo un servicio de cabotaje que reuna buenas facilidades para los transportes en todas aquellas regiones.

El diputado señor Amador hace varias observaciones en diferentes cláusulas del contrato Ortiz y aconseja a la Cámara las acija por creencias importantes.

Aprobóse en tercer debate el contrato celebrado entre el señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento y el señor don Federico Peralta para establecer en el país el cultivo y explotación de las plantas textiles.

Con el fin de que no se atrase el despacho de los asuntos de agricultura por ausencia del diputado señor Figueroa, el directorio nombró al señor don Ezzequiel Gutiérrez.

La sesión se terminó a las 4 p. m.

La jira de don Máximo a Tarrazú

Por exceso de material no publicamos hoy una crónica detallada de la espléndida jira que hizo nuestro egregio Jefe por el Cantón de Tarrazú.

En el número de mañana daremos detalles de esta manifestación política que fué un acontecimiento y un triunfo para el Partido Republicano.

De triunfo en triunfo

El recibimiento a don Máximo en esta ciudad

Anteayer, a las 9.30, regresó a esta ciudad, acompañado por su comitiva, el Lic. don Máximo Fernández, después de haber efectuado una larga gira por el cantón de Tarrazú.

No obstante lo avanzado de la hora, estaba un numeroso gentío esperándolo a lo largo del camino, y sobre todo en la Plaza del Ganado. Caía una llovizna bastante molesta y hacía frío; pero no decaía por eso el entusiasmo de nuestros partidarios, algunos de los cuales se estuvieron esperando a don Máximo varias horas, pues se había anunciado que llegaría a las 5 p. m.

En cuanto llegó nuestro ilustre caudillo, se principió a disparar cohetes y bombas, y por todos lados se oían atronadores vítores. Cerca de cinco mil personas acompañaron al jefe hasta su casa de habitación. El desfile republicano tomó la calle del tranvía y la Avenida Central, y se efectuó en el más perfecto orden.

Desde los balcones de su espléndida mansión, don Máximo Fernández, no obstante lo fatigado que venía de su largo viaje, habló al pueblo, refiriéndole los nuevos triunfos alcanzados por el Partido Republicano en

esta gira por los pueblos de Santa María, San Marcos y San Pablo de Dota. Terminó dando las más expresivas gracias a los republicanos de la capital por haberle agazajado con tan hermosa recepción. Habló luego con su viril elocuencia el Licdo. don Manuel Coto Fernández y cerró el acto con galana y expresiva palabra don Roberto Martín.

La causa del retardo en el regreso de don Máximo obedeció a que una comisión de San Juan de Toboái, entusiasta pueblo republicano, lo esperaba a su paso por Corralillo y lo invitó consistencia a que pasara algunas horas entre sus partidarios de San Juan. Don Máximo, naturalmente, no podía negarse a tan amable invitación, y allá fué con todo gusto, retrasando así su regreso a esta capital, que debía efectuarse a las 5 p. m., como dijimos anteriormente.

Con esta nueva jornada del Republicanismo, se comprueba hasta la evidencia que el caudillo más popular y prestigiado del país es don Máximo Fernández. El pueblo lo aclama a despecho de todos sus enemigos. Y la voz del pueblo es la voz de Dios.

¡PIM, PAM, PUM!

Va *viscís*—el editorial de nuestra edición anterior—ha producido un efecto tremendo en el ánimo de la lanza editorial de *El Pabellón Rojo*.

«Exterminio y sangre: tal parece ser la divisa adoptada por los vándalos: exterminio para aquel que no haya querido vender su conciencia al andrango azul». He aquí uno de los tantos parrafillos de *El Pabellón*.

Cualquiera que lea en el extranjero las frases elocuentísimas de la gran lanza roja, creerá que Costa Rica se ha convertido de feliz Arcadia en una Caferría, o cuando menos en una *República* de Haití.

Don Máximo Fernández es para los verdes un *Catilina*, un Robespierre, y para los rojos un Atila, un Nerón. Hasta un pobre diablo que comete sus periodicidades de cuando en cuando, llegó a compararlo con Rogas!

Esta erudición barata, estas hiperbólicas monstruosas, estos ridículos pleonasmos políticos, no sólo han relajado el ánimo del público, haciéndole desconocer el verdadero valor de las palabras, sino que también han degenerado el debate en una discusión insulsa, incapaz de conmover el espíritu de las masas populares, pero muy capaz de provocar una sonrisa desdén en los hombres cultos.

¿Para qué estar hablando de Atilas, de vándalos, de Catilinas y de otras zarandajas por el estilo, cuando aquí no hay ni Catilinas, ni vándalos, ni Nerones, sino ciudadanos pacíficos, muy cuerdos, que no quieren ni poner tiranos, que solamente aspiran a vivir tranquilos?

Digamos la dolorosa verdad: el carácter, ese *yo* étnico del pueblo costarricense no se adapta a las luchas fratricidas, ni se adaptará jamás, si antes no viene el contagio de tierras extranjeras en forma de algunos

elementos perniciosos, como la langosta.

La propaganda maléfica de la prensa verdi-roja no logrará encontrar eco en el corazón sano del pueblo costarricense, que no se compone de un grupo de gomosos que pasean en automóvil, sino de una multitud de campesinos sensatos que piden a la tierra el pan cotidiano y toman parte en la política por un deber de patriotismo.

¡Contraste admirable! Precisamente, en el país más apacible de América, en la dulce Costa Rica, es en donde la prensa toma el aspecto más virulento para discutir los asuntos públicos! En otros países en donde se ventilan estos asuntos a balazos en los campos de batalla, la prensa es un poco más comedida en sus ataques. Aquí como que compensamos la falta de ejercicio de los músculos con el abundante ejercicio de la lengua.

«Catilina! Atila! Nerón!... Nos da ganas de contestar a tales gritones: renaucijos! A estos plumíferos que no conocen la verdadera tiranía más que por referencias históricas, debiera mandárseles, por castigo a vivir unos cuantos meses en Nicaragua o en Guatemala, para que se les quite las ganas de estar insultando todo el día a los hombres ilustres de su país.

Malvaloca (muy señora nuestra) sale en defensa de su compañero de *Los Suellos*, ese aprendiz de repórter que se durmió el otro día entre Pinto y Valdemoros, soñando conque asistía a una grandiosa manifestación fernandista.

Malvaloca no justifica el lapsus. Lo explica. Con lo cual demuestra que es tan buena abogada como Santa Rita, defensora de imposibles.

Conformes. Le perdonamos todo, porque siquiera tiene us-te chispa. Y el otro no la consigue ni achispándose.

La enfermedad del señor Ministro de Hacienda

Ayer a última hora fuimos informados que el señor don Felipe J. Alvarado Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda sigue aún enfermo.

Nosotros, que nos interesamos por su salud, hacemos fervientes votos porque la recupere cuanto antes.

ANÚNCIASE EN EL REPUBLICANO

Se vende

una propiedad que mide veinte varas de frente por cincuenta de fondo, sita en la plaza de San Francisco de Mata Redonda y la línea del Tranvía, con una casa nueva de madera compuesta de tres piezas, y con jardines al frente y en los costados. Se recibe parte al contado y el resto a plazos.

Informa Luis Sanabria León, en el Palacio de Justicia.

LEA "EL REPUBLICANO"

Acusaciones vagas

«La República» es como los volcanes Izalco y Santa Ana: tiene comunicación subterránea con «El Pabellón Rojo».

«Editorialmente — dice — un diario político de esta capital, hace tres días, acusó a nuestra Municipalidad de inversión de fondos municipales en propaganda favorable a uno de los bandos que luchan por culminar en la dirección autoritaria (sic) de los destinos de la Patria».

«El acusador, con aplomo que hace suponer absoluta seguridad, manifiesta que de las arcas municipales está saliendo dinero desde algún tiempo para comprar votos que agreguen probabilidades de triunfo en los comicios a uno de los candidatos a la Presidencia de la República. En plata quiere decir eso, que la Municipalidad es delincuente».

El diario político a que «La República» se refiere, es «El Pabellón Rojo», y éste no ha hecho ningún cargo concreto de malversación de fondos municipales.

Si lo hubiera hecho, a estas horas tendría que responder judicialmente de su temeraria acusación.

«El Pabellón Rojo» única-

mente se ha atrevido a decir que la Municipalidad emplea trabajadores a cambio del voto, falsedad que editorialmente ha desmentido EL REPUBLICANO y que la misma Municipalidad hace algún tiempo también desmentió, cuando por primera vez se le hizo este cargo.

Por lo tanto, no hay ninguna acusación concreta de malversación de fondos y si la Municipalidad acusara a «El Pabellón Rojo», el editor responsable de ese periódico se saldría con peteneras aclarando que dicho periódico nunca dijo que con fondos del municipio se compraran votos a cinco, diez o veinte colones, sino que «esa corporación fernandista, *comprometido en cierto modo* a sus empleados a votar por el candidato de sus simpatías», tesis que judicialmente es inatracable y que sólo da tema a un artículo de periódico.

Claro que la elección popular no es una fuente de Lourdes o de Castalia para lavar los pecados; mas téngase por entendido que nadie ha osado arrojar a la Municipalidad el cargo de malversación de fondos, y que, si alguien tal osara, la honorable representación de la ciudad llevaría el asunto a los tribunales.

PROTESTA OIGAN LOS OBREROS DE LIMON

Yo, Manuel Zamora González, hago constar lo siguiente: he servido al Partido Civil de esta provincia en el puesto de portero del club, habiéndome ofrecido por mi trabajo la retribución de cuarenta colones mensuales. Termina mi primer mes de trabajo y me dirijo a cobrar mi sueldo, a don Antonio Escalante, Tesorero del Partido, y por toda contestación me dice el señor Escalante que el Partido no tiene obligación de pagarme nada y que no necesita de mí. Hago igual solicitud a don Filadelfo Granados, Secretario de la Directiva y me contesta la misma cosa, despreciando mis servicios y mi persona. Esas circunstancias me hacen pensar que el Partido Civilista se compone de elementos que halagan ahora a los humildes porque necesitan el voto de ellos, pero que luego los desprecian sin acordarse de que voto de todo ciudadano es igual y que la ley, no hace diferencia entre los costarricenses. El voto

mío vale tanto como el de los orgullosos jefes del Civilismo. Por otro lado, de los elementos republicanos de Limón recibo favores y beneficios, me acerco a ellos y oigo las doctrinas de democracia e igualdad que predicen sus oradores y forzosamente llego a la conclusión de que los que hemos militado en el Partido Civil estamos engañados y que los obreros y humildes hijos del pueblo somos plantas exóticas en ese grupo agonizante. Celebro mucho haber llegado a ese convencimiento antes de las elecciones, porque así tendré la oportunidad de rectificar mi conducta anterior dando mi voto por el Lic. don Máximo Fernández, digno candidato del Partido Republicano.—Limón, noviembre 8 de 1913.

Manuel Zamora

Testigos: Moisés Rojas G., José Madrid.

Noticias de Tilarán

Incidente.—Por asuntos de poca importancia lo hubo entre el Agente Principal de policía y el Director de la Escuela; se dijeron frases algo duras, pero felizmente terminó sin fatales resultados.

El asunto ha sido muy comentado entre todos los vecinos que desaprobaban la conducta observada por el señor Director, que se mostraba muy amigo del señor Agente.

Ambos se han acusado a los superiores; así es que aguardaremos el resultado.

Nombramiento.—Se ha nombrado Tesorero de ésta al ex-Agente señor Busto, con perjuicio del pueblo y del policía municipal, al cual se le han quitado diez colones de su sueldo para dárselos al tiranuelo que hostiliza tanto este honrado pueblo, y en perjuicio del pueblo, porque aquí hay personas aptas para desempeñar ese cargo y que han ofrecido hacerlo por veinte colones; a ese señor se le van a pagar cincuenta, ¿qué tal? El Municipio quiere premiar al tiranuelo con un buen sueldo en recompensa de los trabajos en favor de determinada candidatura.

Visita.—El lunes 3 del corriente nos visitó el Licenciado don Clodomiro Salas, entusiasta luchador de la causa republicana; venía el señor Salas en misión especial del Partido Republicano y a slentarnos con su elocuente palabra, para que el día 7 de diciembre marchemos todos en

ola triunfante a depositar nuestro voto por el viejo caudillo de los veinte años, que es el que debe salvar a Costa Rica.

El señor Salas se mostró satisfecho por los triunfos que ha alcanzado nuestra causa en este lugar, y se marchó llevando gratos recuerdos de esta simpática colonia. Bien por el amigo.

Pésame.—El martes 4 del corriente voló al cielo a aumentar el número de los ángeles el simpático chiquitín, hijo de nuestro amigo y copartidario, don Vicente Cantero, Jefe del Partido en Cañas. Los republicanos tilaraneños damos al señor Cantero y familia el más sentido pésame por tan sensible pérdida.

Nota final.—Según se me ha informado a última hora, el señor Busto que ha sido nombrado Tesorero de ésta, va a desempeñar también en el cargo de Juez de Rastro. Esto es contra la ley, y además en este lugar no hay dicho establecimiento, sino que cada carnicero destaza sus reses en el lugar del expendio, y por lo tanto dicho señor no hará nada más que pasar vista por los animales destazados, cosa que puede hacer el Agente, ahorrando de ese modo diez colones que ganará dicho señor, porque lo repito, aquí no hay rastro que estar aseando y además es contra la ley ser Tesorero y Juez de Rastro.

PICA, PICA

La Gota de Leche

Por comunicación recibida de la estimable señorita doña Flora Field Secretaria de esta benéfica Institución, ponemos en conocimiento de todos los socios que mañana jueves 13 del corriente tendrá lugar una reunión general para tratar de asuntos de suma importancia. El acto empezará a las 3 p. m.

Consejos a los que protestan

Si queráis conservar honradamente vuestros derechos de ciudadanía, pasad a engrosar la plana de Pensionistas al Hotel «La Reforma», de don Florentino Vega.

¡Acudid, y os agradeceré!

M. DE LA CUESTA

Suscríbase a EL REPUBLICANO

Dr. José León Samayoa

Ha sido inscrito en el Catálogo de Abogados de la República el señor don José León Samayoa Parades, distinguido publicista guatemalteco que hace muchos años vive en el extranjero.

El doctor Samayoa ha figurado en el foro y en la cátedra de varios países centroamericanos por su honradez acrisolada y por su talento.

Hacemos votos porque el doctor Samayoa conquiste meritos laureos en el ejercicio de su profesión en esta hospitalaria Costa Rica, que para todos los proscritos tiene un albergue para los hombres de trabajo un pan.

La fiesta republicana en el cantón de Coronado

El domingo estuvieron de fiesta los republicanos del pintoresco cantón de Coronado.

Una mañana fresca y deliciosa compartió con aquellos soldados del republicanismo la improvisada fiesta.

Yo asistí en calidad de humilde propagandista y me vi rodeado al hacer uso de la tribuna, de un pueblo compuesto de honrados labriegos y dignos costarricenses que no comulgó jamás con los tiranos y que rechaza indignado; a los que le gan a cateizarlo con el vil metal.

La filarmónica de Guadalupe amenizó aquel acto. Todos gritaban hurras al Partido Republicano y a su digno jefe Lic. don Máximo Fernández. El semblante de aquellos republicanos demostraba la alegría que experimentaban al oír las notas armoniosas de la histórica Marcha Republicana.

Hicieron uso de la palabra los valientes y decididos republicanos de aquel lugar señores don Higinio Vargas y don José Ballesteros, siendo muy aplaudidos por los ciudadanos que los escuchaban. También hizo uso de la palabra don José M. Durán.

Los propagandistas del duranismo y civilismo o lo que es lo mismo de la *Gall-chancha*, que llegaron a engañar a los hijos del viril pueblo de Coronado, sacaron su mesa a la plaza y tuvieron necesidad de ir a guardar en seguida, porque no tuvieron auditorio. Cabizbaños y mediatubundos escuchaban las alegres marchas de la filarmónica republicana y no hubo una sola alma adversa al Partido Republicano, que llegara a distraer la agobiada materia de aquellos que *tienen muerta el alma y viven todavía*.

La filarmónica a la cabeza de aquel republicano pueblo, siguió tocando alegres marchas e hizo un paseo triunfal por las calles de Coronado.

En el Club Republicano se habló de nuevo a la multitud que aplaudía con entusiasmo la oratoria republicana.

Viva el cantón de Coronado Republicano!

Viva el Lic. don Máximo Fernández!

FRANCISCO BOZA CANO

Ciudad de Santo Domingo A los Republicanos

La hora de la gran batalla, donde se han de librar los intereses más grandes de la Patria, se aproxima y es preciso que estéis alerta y activos y que cada pecho republicano sea un reducto impenetrable donde se extrellen las intenciones de los subordinadores de conciencias; porque como lo es sabido el enemigo en la desesparación de su derrota se vale de los medios más denigrantes y de las mañas *állicas* que ha percibido para obstaculizar el triunfo de las mayorías, y por eso es que debemos de estar alerta, la victoria es nuestra y nada ni nadie podrá arrebatarla.

En esta noble ciudad donde siempre ha predominado el histórico Partido Republicano, donde los mártires de nuestra santa causa han fecundizado con su sangre nuevos elementos, aquí donde se lanzaban constantemente protestas contra el déspota, aquí donde se ve con repugnancia el contubernio verdi-rojo, es donde tiene asegurado su triunfo el candidato más popular que haya habido en Costa Rica: Máximo Fernández.

Digalo si no esa pléyade de jóvenes esforzados y valientes que en la mayoría son republicanos y de los que una parte de ellos forman nuestro principal cuerpo de propaganda y que unidos siempre han vencido todas las dificultades que se han presentado en esta lucha cumpliendo siempre con su cometido sin recibir sueldo de ninguna clase, sin esperar gratificación alguna y sin respetar ni la lluvia torrencial ni el sol abrasador.

Esperemos, pues, tranquilos el tan deseado 7 de diciembre y rechacemos y acusemos indignados al que quisiera hacer variar nuestra opinión o al que se atreviera a impedir nuestro sagrado derecho del sufragio.

Por ahora a trabajar que después descansaremos.

PAJARO AZUL

Santo Domingo, noviembre de 1913.

Laudable conducta

Los señores *Lindo Brothers*, propietarios de grandes fincas, en Cahí, en Cóbocvas, en Juan Viñas, en Turrialba, y patronos de numerosas peonadas, han dado una digna nota de respeto a las opiniones de sus subordinados, por medio de la hoja volante que han hecho circular entre sus trabajadores, la cual reproducimos a continuación.

Prevalecía, por lo que se ve infundadamente, la especie de que dichos señores, siendo civilistas, imponen a sus empleados su credo político como condición obligatoria para encontrar trabajo en sus fincas. Pero ellos han demostrado inequívocamente lo equivocado de esa especie, y han dado un ejemplo saludable que seguir, a los patronos duranistas que contra la inclinación de sus obreros, quieren y muchas veces consiguen, que estos los sigan en su camino de impopularidad hasta el final de su derrota.

He aquí la hoja:

A nuestros empleados

Habiendo llegado a nuestro conocimiento la noticia de que se ha hecho uso de nuestro nombre en la propaganda política, hacemos saber que:

Como extranjeros que somos no intervinimos en las discusiones políticas en favor ni en contra de ninguno de los partidos que se disputan el triunfo en la actual campaña electoral.

Respetamos en absoluto el derecho que tienen todos los ciudadanos costarricenses para afiliarse al Partido que mejor les sea aspiraciones y deseos que para los empleados de nuestras fincas haya la más amplia libertad de sufragio.

LINDO BROTHERS

San José, 31 de octubre de 1913.

Por los fueros de la justicia

6 de noviembre de 1913

En el n.º 544 de EL REPUBLICANO de fecha 31 de octubre próximo pasado, hemos visto algunos cargos que conceptuamos injustos, contra el señor Inspector de Escuelas don Carlos M. González.

Nosotros, los abajo firmados, maestros de la escuela central de Santa Cruz, que no comulgamos con las ideas políticas del duranismo ni del civilismo, pues somos republicanos, miramos sin embargo con pena que la pasión de la política insana o mal comprendida, mueva a ciertos individuos de espíritu estrecho, a hacer cargos injustos como los que en dicho artículo se le hacen al señor González.

Así, pues, queremos hacer constar que apesar de militar en distinto bando político que el de el señor González, vemos en dicho señor al jefe cumplido, imparcial y justo; que no hemos sido hostilizados en ninguna forma por esa divergencia con él en nuestras ideas políticas, ni sabemos de maestro alguno que por dicha razón haya sido molestado.

A. Sánchez S., Rosa de Cabalceta, José de J. Leal Z., Rafael Porras, De la B. de Porras, Hilma Guervara Emiliano Leal J.

¡ATENCIÓN!

Arreglo parques, jardines grandes o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relacionado al ramo. Referencias: Cinco Esquinas, en mi casa de habitación o en la Administración de esta periódico.

ALRJANDRO SOTO CASTRO

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azúcar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

Carta abierta

Dr. Sr. don Gabriel Arroyo,

Señor de mi consideración:

Me dicen que usted el domingo último, en su prédica religiosa, trató de política y recomendó al pueblo votar por un candidato católico, apóstolico y romano. Como usted es civilista y adorna su casa con vivas a Iglesias, la intención de sus palabras estaba marcada. Yo no quiero entrar a un terreno que considero impropio haciéndole ver a usted que la casa cural no debe tener color político; ni tampoco es mi deseo hacerle patente que las doctrinas del Nazareno—que viniendo al mundo como hombre fue llevado a la cruz por defender la libertad y haber roto las cadenas que esclavizaban al género humano,—rifien con todo lo que significa opresión. Si quiero señor, decirle a usted, con el respeto que me merece, que un sacerdote debe explicar todo al pueblo con toda claridad. Pienso que usted olvidó decir a sus feligreses que el presbítero Arce, don Mardoqueo, el doctor don Ricardo Zúñiga el padre Umaña y el padre Zavaleta y otras personalidades que honran al clero, combaten a don Rafael Iglesias y aclaman a don Máximo Fernández, y sin embargo de ser la gloriosa cruz del sacrificio la que ampara la esforzada obra de todos los libertadores, esos dignos sacerdotes no mezclan las altas funciones de su ministerio con los asuntos electores.

Entiendo señor, que usted no será en mi carta ni un consejo ni una advertencia, sino la simple observación de un cristiano; pues para advertencias está el artículo 95 de la Ley de Elecciones y para consejo está la

orden terminante del señor obispo, prohibiendo transformar el púlpito sagrado del sacerdote en tribuna inmere de propaganda política; y para advertencias y consejos, creo que está por encima de toda la voz de su conciencia como sacerdote y ciudadano, que es bastante para encerrar la actividad de cualquier pasión que pudiera desviarlo en el cumplimiento de sus deberes.

Espero de usted verle siempre en el camino del bien, para unir al respeto que le tengo, la convicción perfecta de que es usted un sacerdote cumplido y un ciudadano honrado.

Con muestras de alta consideración y respeto, soy de usted atento y seguro servidor,

RICARDO FERRERO

HOTEL VIUDA DE TORRES

SITUADO EN LOS ALTOS DE "LA VIOLETA"

... ESQUINA SURESTE DEL MERCADO ...

Cuartos cómodos y ventilados, baños de aspersión, excelente cocina. A precios módicos y sin competencia

Go to "Hotel Viuda Torres (opposite to Market Place, "La Violeta" up-stairs).

— MODERATE RATES —

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

Remate de los mejores terrenos situados en Santa Clara

Los interesados no pierdan la ocasión de adquirir a flor de los terrenos de aquella zona, de tan brillante porvenir. Pertenecen al Municipio de Alajuela, con cuyo poderado, el infrascripto, pueden entenderse las personas que tengan interés en el remate anunciado en el siguiente edicto:

A la una de la tarde del diecinueve de noviembre entrante, se rematarán en la puerta exterior de este Juzgado, los inmuebles siguientes: 18.—Finca inscrita en la Sección de Propiedad, Partido de Limón, folio trescientos noventa y cuatro, tomo quinientos ochenta y siete, asientos uno y dos, número ochocientos cuarenta y uno, que se describe así:— Terreno baldío, sito en Santa Clara de la comarca de Limón. Linderos: Sur, con los lotes trece, diecisiete y diecinueve de sexto orden de la segunda división atltántica del Ferrocarril y con la finca del Doctor Maximiliano Bansen y por todos los demás rumbos con terrenos baldíos. Medida, tres mil seis hectáreas, quinientos noventa metros cuadrados, deducido el dos por ciento para caminos. Pertenece dicha finca a la Municipalidad del cantón central de la provincia de Alajuela, de esta finca se han segregado dos lotes de quinientas hectáreas cada uno, más el dos por ciento para caminos por venta en remate a Federico Tinoco Granados, quedando el resto de dicha finca, según el asiento tres, con los mismo linderos expresados, con la diferencia de que ahora quedan lindando por el Este, con la parte rematada. Se advierte que la finca general descrita y en consecuencia el resto de ella no tiene más gravamen que la obligación legal de permitir las entradas y salidas necesarias para los baldíos limítrofes e interiores. 28.—Finca inscrita en la Sección de Propie-

dad, Partido de Limón, al folio doscientos setenta y cuatro, tomo setecientos cincuenta y dos, asiento uno, número mil trescientos setenta, la cual se describe así: Terreno situado en Santa Clara de la comarca de Limón.—Linderos: Norte y Oeste, baldíos; Sur, terreno denunciado por Burten S. Wathen; y Este, propiedad de la Municipalidad de Alajuela y baldíos. Medida quinientos tres hectáreas, ocho mil ciento noventa y ocho metros cuadrados, incluído el dos por ciento para caminos. La finca descrita pertenece también a la Municipalidad antes dicha, quien la hubo por adjudicación que se le hizo como terreno baldío, sin perjuicio de tercero de mejor derecho y con la obligación de dar entradas y salidas de los baldíos limítrofes e interiores y aparece dicha finca sin más gravamen inscrito. Se rematan dichos lotes a solicitud de la Municipalidad del cantón de Alajuela, con la base para la primera finca doscientos mil seiscientos colones, y para la segunda la cantidad de cincuenta mil colones, base que los peritos pusieron a aquellas fincas por las buenas condiciones, situación y excelentes cualidades de aquellos terrenos. Advertiendo que la Municipalidad vende lo que consta de sus títulos inscritos y que queda exenta de toda responsabilidad respecto a la cabida ya sea de más o de menos, lo mismo que la de establecer gestiones judiciales con motivo de tenedores o explotadores indichos de los inmuebles, y de los gastos de escritura y remediada que sea necesaria.—Juzgado 1º Civil, San José, 11 de octubre de 1912.—Victor Vargas Quesada.—Carlos Monge Ureña.

TRANQUILINO CHACÓN

Alajuela, 31 de octubre de 1913.

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES vendidos en la TINTORERÍA DE CARLOS PERALTA Hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y viceversa. En el transbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

El que compre en la tienda de

RAWSON

sabe desde luego que obtiene algo

BUENO Y BARATO

Todos los días recibe novedades en su tienda frente a Steinworth

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangaocha, Zarcas americanas, Edilitos, Casimires Ingleses, Lona, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

— Negro Alemán —

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el asco, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y Cª, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

Proprietarios

Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000

Fondo total de garantía M. 28.650,000

FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, HINGUADERACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, resibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o comasanos, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

Nota de progreso

No se preocupe usted de encargar anticipadamente coronas u otros trabajos relativos al ramo, para el día de finados.

En el presente año encontrará usted todo lo que desee en EL INVERNADERO, pues hay trabajos desde \$ 2 en adelante y millares de plantas adecuadas para adornar las tumbas.

Visite usted la gran exposición de EL INVERNADERO frente a Koberg & Echandi, Calle central, San José.

¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobias Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene al gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar doce mil colones totalmente o en partes, sea si dando buena garantía en primera hipoteca.

En este periódico informarán.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construída, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolores.

Dará informes Ricardo Coto Fernández.

Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

DOMINGO GONZALEZ

Heredia, 27 de octubre de 1913.

Suscribese a EL REPUBLICANO donde encontrará abundante y buena lectura

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS